
南京时尚莱迪购物广场：地处南京第一

商圈的新街口核心商业区，是南京最大的地

铁通道和一站式购物天堂。该购物中心之

先河，在众商云集的新街口独树一帜，以独

特的建筑设计、个性化的购物环境每天吸引

数以万计的年轻人聚集于此，被视为城中潮

人购物休闲的标志地。

上海人民广场地下商城：是我国目前最

大的地下商业中心，总面积 3 万余平方米，

包括地下商业街和地下商场。乘自动扶梯

下到8米以下的下沉式广场，步入地下商业

街，这是条长300米、宽36米的长街，两旁共

有近百家店铺，每间50平方米。

成都地一大道：成都最大的地下空间，

汇聚了吃、喝、用、玩、乐、穿、戴、擦、洗，古

朴、传统、时尚、潮流，海外、内地、港澳台，酸

的、辣的、咸的、甜的、香的，食在地一、购在

地一、乐在地一，地一大道演绎了现代时尚

商业走廊。
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从安徽大市场下车，沿着临泉路向西，再转

向北，来到了站前路。由于胜利路改造的原因，

火车站站前广场相比往前安静了许多。安静的

只是路边。登上横跨站前路连接白马一期和二

期的天桥，里面却又是另一番热闹景象。

自南侧穿过天桥，来到一期二楼的楼梯口，

放眼俯视负一层，也许是气温骤降的缘故，一排

排鞋架旁，满是试穿的顾客。

7年前便来到白马负一层买了一间门面的

李萍，是这里最早的商户之一。那时候，负一层

门面的价格只在千元的区间，李萍便买了一间

50平方米的店面，用来做中大童的服装买卖。

就这样，李萍开始了“地下”生活。对于为

什么会选择在负一层买铺面，李萍认为，负一层

与正二层的位置实际是一样的，“因为它们离一

楼的距离都相同，顾客可以上二楼逛街，也可以

下负一层。”但铺面价格上的优势，让李萍决定

在楼下开展童装经营。

和李萍一样，白马的负一层除了零星几个铺面

转租外，被内衣、童装、鞋帽店等占据得“满满当当”。

李萍也向记者坦言，负一层的生意并不比

楼上差多少，尤其是早前的几年。而对于负一

层生意到底如何，李萍从铺面升值角度给了记

者一组数据，她称，自己隔壁的一家铺子，面积

大概在 60平方米左右，最后转手卖了 180万

元。虽然近一两年的生意不如以前，但李萍也

没有卖掉铺子的想法，“地铁正在修，未来这里

要是和地铁站连通的话，商机很大。”

对于地下生意，李萍认为，目前合肥的地下

商场和大城市比起来还很欠缺，未来肯定要重

点打造，“只要运营管理得当，且有着自己楼层

的特色地位，‘地下’是很值得期待的！”

七年负一层的童装买卖
探访时间：11月6日上午 探访地点：合肥白马服装城负一层

从火车站折回，一眼看去，便是一大块施工

工地，除了胜利路改造占据了西侧的一小块外，

矗立着五六座塔吊的工地，便是合肥人熟悉的胜

利广场。这里虽没有了大大的中国结，但未来，

在原有的中国结下，将会产生8万平方米的地下

商城。

受地铁施工影响，原先将工地团团围住的模

拟门面，大部分已不复存在，仅在临泉路沿线的

最东边，保留了一二十米的“小铺面”，但墙体上

的瓷砖已大块大块落在了人行道上。细心的工

地保安师傅，在受损较厉害的门面内，拾掇着掉

下来的木块。

透过工地南侧大铁门的窟窿，一位保安师傅

正在悠闲地调试着收音机，而在他身后，拖着小

车的工人和一堆堆木料占据了视线。

项目招商中心的工作人员告诉记者，目前，地

下商城的铺子已全部售完，招商工作已结束，但之

后，他们会从客户手中返租回铺子，再租出去。

根据规划，地下商城分为两层，将分别考虑

引入IMAX影院、香港名店街、环球美食城、加勒

比梦幻乐园、康健中心等业态，向市民提供融合

日韩、东南亚、欧洲风味的特色美食，建设江淮地

区最大的IMAX影院，同时配套的立体车库将可

停放车辆1000辆以上。

而对于为何在胜利广场开发地下项目，区位

优势明显和人流量大成为最重要因素。一位多

年在地下从事生意的买卖人，三年前项目刚开盘

时，便在此以5000元每平方米选购了一个铺面。

8万平地下城“呼之欲出”
探访时间：11月6日上午 探访地点：合肥胜利广场

从火车站肇始，沿着胜利路、马鞍山路，

直到滨湖，地铁1号线的轨迹跃然在城市的

版图上，而未来，这条轨迹也会演变成地下

商业开发的清晰脉络。

根据日前披露的合肥市城市近期建设

规划（2011 年~2015 年），合肥地下空间开发

利用已有初步蓝图。未来合肥地下空间开

发将不仅仅局限于几条地下通道，或是夏天

可以进去纳凉的人防广场，而是由地下交通

设施、地下人防设施、地下市政设施、地下商

业等组成的新的城市空间。

根据规划，2015年前，合肥发展地下空

间重点建设的区域就是轨道1号线、2号线

沿线，而其中重要的节点或载体则是轨道

1、2号线换乘枢纽站及一般站点。

与此同时，老城区长江路沿线、滨湖新

区核心区以及正在建设的合肥高铁南站地

区都将成为合肥地下空间重点建设区域。

尤其对于“地下街”这一块，则用于连接

各类地下设施，完善地下交通功能，加强与

地面空间、地上公共建筑之间的联系，并成

为城市商业空间的有机补充。

未来规划

合肥“地下城”将沿轨而行

“合肥同其他大城市一样，出现了‘城市

综合征’，越来越拥挤的城市、越来越显得脆

弱的各类城市基础设施，需要更多的空间。”

对于合肥城市地下空间开发的紧迫性，饶博

士这样认为。

在此基础上，饶博士进一步阐述了合肥

地下空间开发的紧迫性。他分析，随着国际

和沿海产业资本加速向内地转移，合肥现代

化滨湖大城市战略的实施，合肥的经济和城

市建设将以更大的规模和更快的速度发展。

但是，如何为各种城市设施安排空间，

实现合肥城市的可持续发展，是合肥必须解

决的问题。

他还从人口密度及人均GDP的角度对

合肥开发地下空间的可行性加以介绍。“资

料表明，当城市人口超过200万时，中心地

区会经常形成高达4万人的高密度区域，这

给地面交通造成巨大压力。”饶博士说。

根据世界工业发达国家城市地下空间

开发利用与人均 GDP 的统计分析，人均

GDP超过2000美元时，城市地下空间开发

应向高水平发展。“而在‘十五’期间，合肥人

均GDP便达到了2315美元。”饶博士分析

道。

专家观点

开发地下是可持续发展的需要
同济大学岩土及地下工程教育部重点实验室 饶平平

外地已有不少地下商业开发成功案例（资料图片）

绘制未来合肥“地下金矿”版图

未来“地下城”沿轨而行


